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少时， 父亲就经常教育我们兄弟：
一定要把字写好 ！ 人生来相貌 丑 陋 ，
或出身贫困， 那是没有办法的事。 但

字写不好， 则完全是个人的原因。 我

父亲认为， 只要肯下功夫， 肯勤学苦

练， 就一定能把字写好。 从书法艺术

的角度来说， 我父亲的话不一定正确。
因为， 一个没有艺术天分的人， 无论

如何努力， 也成不了书法家。 但即便

是没有任何艺术天分的人， 只要肯努

力， 也会把字写得好看一些。 而只要

字写得好看， 即便不名一文， 亦可走

遍天下。 为了说服我们， 父亲还举过

很多例子。 其中一例说我们的一位先

祖， 去参加县太爷举办的社饮， 因衣

衫破旧， 被那些身着绫罗绸缎的乡绅

慢待。 酒过数巡之后， 县太爷令众乡

绅赋诗写字 。 乡 绅 们 先 是 相 互 推 让 ，
继 而 踊 跃 献 技 。 我 那 位 先 祖 在 一 旁

冷笑。 有人注意到了， 便向县太爷汇

报 。 最 后 的 场 面 是 我 那 位 先 祖 将 身

上 的 破 棉 袄 甩 掉 ， 赤 膊 捉 笔 ， 饱 蘸

墨 水 ， 不 是 往 纸 上 ， 而 是 往 那 白 粉

壁上 ， 尽情地挥洒 。 一时龙飞 凤 舞 ，
满 壁 生 辉 。 不 但 字 好 ， 词 也 好 。 于

是 众 人 刮 目 相 看 。 我 那 先 祖 也 被 县

太爷请坐上席 。 我 这 先 祖 ， 有一年 ，
去为青州某大户人家写匾。 因东家招

待不周， 心中郁闷。 只写了三字， 尚

余一字未写， 即呼手腕病发， 不能握

笔 ， 然后买驴回乡 。 东家心中 大 恼 ，
但看看已经写出的那三个字， 的确是

好得不得了， 只好忍气吞声， 备厚礼

来请。 我那先祖却礼数次， 终于答应

将那剩下的一个字写完。 东家请我先

祖上车， 我先祖道， 上什么车？ 东家

道： 去写那个字啊。 我先祖笑道： 写

一个字， 何必跑那么远？ 言毕， 从炕

席下抽出一片纸， 用一块破瓦片磨了

一点墨， 从墙角捡来一支秃笔， 蘸墨

挥毫， 顷刻便成。 见东家面有狐疑之

色， 我那先祖道： 拿回去贴上吧， 若

有丝毫差错， 我从今往后就不写字了。
时隔多日， 远隔数百里， 只写一个字，
如何能保持与那三个字的风韵、 气势、
大小的统一性？ 对此疑问， 我父亲的

解答是 ： 他已经把手靠死了 ！ “靠 ”
字是我故乡土语， 大意是经过长期训

练， 手上已经有了感觉。 也就是孔夫

子所说的 “随心所欲不逾矩 ”。 很 可

惜现在已找不到我先祖所写的字， 因

而 也 就 无 法 领 略 他 写 得 到 底 有 多 么

好 。 尽管我没能在书法方面下 功 夫 ，
但通过我父亲这种讲故事式的 教 育 ，
还 是 使 我 从 小 就 对 书 法 多 了 一 些 兴

趣， 对能写出一手好字的人自然也格

外地尊敬和羡慕。
我记得六十年代初上小学时， 学

校里有 “写仿” 这门课程的， 每周好

像有两节课。 老师先教我们握笔的方

法， 然后发给我们每人一张字帖， 让

我们将封窗纸蒙在上边摹写。 讲到握

笔方法， 我又想到我父亲讲过的故事，
说我先祖教孩子写字， 经常悄悄地走

到正写字的孩子身后， 猛力拔笔， 如

能拔出， 即予重罚。 也就是说： 写字

时要牢牢地将笔捏住。 后来我观察过

名家写字， 发现他们也并没有那样用

力地捏笔， 可见书法教育中也有许多

误区。 那时只要上 “写仿” 课， 我们

的脸上和手上都会抹满墨渍， 放学时街

上的大人都会说： 看， 今日又 “写仿”
了。 “文化大革命” 一开始， 书法课就

取消了。 尽管我统共也没上几节书法

课 ， 但今日回忆起来还是印象 深 刻 。
也可以说， 后来我之所以还能拿起毛

笔写字， 与童年时期这几节书法课是

有关系的 。 “文化大革命 ” 开 始 后 ，
学校里让学生抄大字报， 每天规定要

抄出一定的字数来。 这自然是一件很

荒诞的事， 但多少也有些正面的效应，
那就是逼着我们用毛笔写字。 我后来

在棉花加工厂工作时结识了一个毛笔

字写得很好的人。 每到春节， 大家都

买来红纸， 请他写对联。 他写对联时，
围 观 者 赞 不 绝 口 。 他 说 他 的 字 就 是

“文革” 时抄大字报练出来的。
我在棉花加工厂工作时， 有一天

厂门口新换了一幅标牌， 牌上的大字，
是我们县最著名的书法家所写。 此人

姓邹， 在县文化馆工作。 他们家上溯

三代都是写字的， 并且自创了一种优

美简练的书体， 扁而欹斜， 据说是从

隶书化来， 但似乎又吸收了魏碑的风

骨 。 近百年来 ， 我们县的公文 告 示 ，
政府机关事业单位的牌匾， 几乎都出

自邹氏之手。 当时， 听着人们关于邹

氏书法的议论， 心中非常羡慕。 我确

有过当一名书法家的梦想， 但在农村

那种条件下， 即便有恒心大志， 真要

练字， 也不容易。
许多年后， 我成了作家， 经常外

出参加一些活动， 人们错以为作家都

可以挥毫泼墨， 总是热心地准备好文

房四宝， 但大多数情况下大家都不敢

动手。 偶尔有几个手上有点功夫的作

家捉笔题词， 赢得掌声， 又令我羡慕

不已。 我甚至想， 何时下决心， 拿出

半年时间， 啥都不干， 天天练字， 总

可以练到像用硬笔一样自如地使用毛

笔吧？
２００４ 年底， 我要去日本北海道访

问， 想不出带什么礼物。 正好有教育部

两个朋友在我家玩， 我请他们帮我找书

法家写几幅字送给日本朋友。 他们说，
你何不自己写？ 第二天他们就送来了纸、
笔、 墨、 砚， 后来又给我送来了图章、
印泥， 一应家伙俱全， 就这样写了起来。
我没拜师， 也没临过碑帖， 偶尔有兴，
便在饭桌上铺一块小毡子开写。 经常是

心里想得很好， 但写出来的字丑陋无比。
后来有一天， 突然想， 都说我的字是用

毛笔写的钢笔字， 原因是钢笔用了几十

年， 手上的感觉改不了了。 既如此， 何

不用左手写写看？ 试了几次， 果然有点

意思， 于是就这样用左手写了起来。 用

左手写过一段， 再改回用右手， 竟然感

到右手的字也有了些微的变化。
我这辈子成不了书法家， 但对书

法的热爱肯定会伴我终生。 写字确实

有迷人之处， 写久了上瘾， 见到了纸

笔手就痒。 应该说， 喜欢写字是高雅

的爱好， 而且， 因为爱写字， 自然也

就留心这方面的事， 见到这方面的文

章就读， 见到这方面的书就买， 即便

外出旅游 ， 见到写得有味道的 牌 匾 ，
也会多看几眼 ， 并在心中暗自 揣 摸 。
因书法而读文读诗读联， 自然也能增

添一些文史知识。 而且， 有了一些这

方面的修养， 也就多了几分理解古人

的可能性。 一个用毛笔写字的人与另

一个用毛笔写字的人， 大概会更容易

沟通吧。
在当今这个电脑时代， 多数人已

经连钢笔都不用了， 遑论毛笔。 当然

十指在键盘上翻飞也是一种技艺， 但

这种技艺所产生的是电脑屏幕上的标

准字体。 许多人已经提笔忘字。 能够

充分表达个性， 不仅具有实用功能而

且具有审美功能的书法已经成为少数

人的爱好， 据说正在申请联合国的非

物质文化遗产。 一门艺术， 到了需要

申报遗产的时候 ， 也就岌岌可 危 了 。
我想， 毛笔书法不仅仅是一种书写方

法， 而且还是一种民族文化心理的养

成方式， 更是一种审美的训练。 计算

机要学， 不学不能与世界同步； 毛笔

书法也要学， 不学不能很好地传承中

华文明。 计算机要从娃娃学起， 书法

也应从娃娃学起。 让孩子们抹在手上

脸上一点墨汁 ， 沾一点纸墨的 香 气 ，
是多可爱的现象啊。 纸和墨的香气是

醉人的、 养人的， 让孩子们嗅嗅， 可

以促使他们健康地成长。
话是这么说， 但要想恢复到以前

那种时代显然是梦想 。 我这篇 文 章 ，
不过是根据自己的一些经历， 谈一点

我对书法的理解 ， 难免惹方家 笑 话 。
没有关系， 多一点我这样书法爱好者，
基本上是好事。

我斗胆地说几句： 一个真正的书

法家， 必须是一个不错的诗文联句的

创作者， 如果一个人一辈子只写 “天

道酬勤”、 “厚德载物”， 只抄录唐诗

宋词， 而写不出一首基本中规中矩的

诗词 ， 编不出一副大体工整的 对 联 ，
这样的人 ， 充其量也就是个写 字 匠 ，
无论如何自吹自擂、 无论头上有多少

名衔， 那也不能让人服气。 连我这样

低级的业余爱好者都不服气， 那真正

的书法家更会嗤之以鼻。
２００９ 年春节， 我在故乡高密。 前

文提到过的那个书法世家的后人， 找

我要字。 我这人皮厚胆大， 明知是班

门 弄 斧 ， 但 还 是 编 了 两 句 写 给 他 ：
“三代翰墨龙凤体， 万家门户邹氏书”。
据说他拿回家给他父亲看了。 那老书

法家观看良久， 感叹道： 好墨！ 好纸！
人们将老书法家的话传给我。 我

听后， 目眩良久。

一笔落下， 光明磊落
陈应松

书法就是写字 。 理论很多 ， 但书

法真的就是写字 ， 就是把字写好 。 汉

字有汉字的美妙之处， 因为结构复杂，
每一笔都是有趣味的 ， 有意味的 ， 每

一笔的位置放在哪儿才最好看 。 拉丁

字母就那么几个笔画 ， 使用的人研究

出了许多美妙的线条 。 韩文那些圈圈

洞洞， 怎么写都不会好看 ， 但到了韩

国一看， 那些招牌也费尽了心思 ， 竟

鼓捣出了那么多字体 。 而且字也有时

代性， 在我国台湾 ， 汉字被赋予了装

饰感， 非常时尚。
对汉字有敬畏感 ， 是因为一个传

说中的仓颉， 造了那么多字 ， 《淮南

子 》 里 说 “昔 者 仓 颉 作 书 而 天 雨 粟 ，
鬼夜哭”， 一个人能够有那么多造字的

办法， 一定是神示 ， 别无其他 。 如果

老天会因这些字的出现下粟米 ， 鬼会

因为这些字而害怕到夜哭的地步 ， 这

是一个多么伟大的事件。
讲到汉字之美 ， 古人时间多 ， 研

究了每一个字的结构与意蕴 。 既然仓

颉 造 每 一 字 是 有 意 思 的 ， 余 下 来 的 ，
后来人就要琢磨其中三昧 。 笔画与结

构， 整篇造势 ， 慢慢形成规矩 。 一个

字是一个建筑 ， 是一个宇宙 。 有的人

将字写得有趣 ， 有的人写得无趣 。 这

就是一个人的所有素养在这里 ， 他的

全部智慧、 趣味 、 学识 ， 甚至他这个

人 仪 表 咋 样 ， 也 会 在 字 里 显 现 出 来 。
轻佻的人写轻佻的字 ， 稳沉的人写稳

沉的字， 敦厚的人写敦厚的字 ， 循规

蹈矩的人写循规蹈矩的字 ， 风流倜傥

的人写风流倜傥的字。 我信这个。
时代造就书家。 金文有金文之美，

魏 碑 有 魏 碑 之 妙 。 无 论 是 碑 还 是 帖 ，
我一个作家， 没有师承 ， 只喜欢野路

子 书 ， 一 些 不 出 名 的 碑 ， 为 我 所 爱 。
有 名 的 也 有 野 路 子 ， 比 如 “ 二 爨 ”
（爨宝子碑）， 我认为这就是野路子的

伟大胜利， 那么多他自以为是的字的

结构， 他认为这样美， 那一定就是美，
今人看分明是错别字， 这种野路子碑，
哪里有什么规矩可言 ， 就是好看 ， 有

个性， 不与人同 ， 哪怕他生造了一些

结构， 但因为好看 ， 被书界接受 ， 且

人人摹之， 这些山野书法 ， 讲求的就

是率性， 无他， 无范， 因而让人快慰。
今人书法， 雷同之作十有八九 ， 还说

是临了帖的， 出自哪里 ， 说得头头是

道， 就算出自王羲之你也不能成为王

羲之第二， 你千人一面， 有什么意思？

我一个作家， 对文字有我的理解 ， 文

字还随意走， 更随本人喜好走 。 我喜

欢这几个字的说法： 奇、 古、 拙、 野、
疏。 有野相的 ， 为最靓 ， 不顺前人规

矩 来 的 ， 最 好 。 我 手 写 我 心 ， 最 好 。
但不是鬼画桃符 ， 轻佻邪态 。 有一条

粗壮且明确的历史脉络 ， 是为汉字增

添韵味而不是将汉字丑化。
一般真正入了什么协会的人瞧不起

作家书画， 认为是胡搞， 不入门。 比如

贾平凹， 记得老贾的字出来后， 书家们

认为那不是书法 ， 全是侧锋 ， 不屑一

顾。 可人家的字越卖越高。 又酸人家说

不是看他的字， 看的是他的名气， 其实

老贾的字就是好看。 有厚度， 有古貌，
像秦岭老树。 湖北大画家周韶华老先

生的字， 书家们一开始也说不好 ， 起

笔都不对。 但你的一切对 ， 却没有特

点， 写了一辈子 ， 谁都记不住 ， 也分

不 清 谁 是 谁 的 字 ， 你 对 ， 有 个 毛 用 ？
不对的， 越写越好看， 越写越潇洒， 人

家就要他的字 ， 沉手 ， 有力 。 还有启

功， 当年也说他的字不是字 ， 不合法

度， 可如今人家成了电脑中的一种字

体。 看来法无定法对写字也适用。
学过北碑， 学过汉篆， 也学过汉简，

后来琢磨所有我喜欢的字， 不问出处，
然后融为一体， 为我所用。 有人问， 老

陈你这是什么体 ？ 我说 ， 是 “我体 ”。
我还有一体会 ： 写字 ， 钢笔功夫很重

要。 一些钢笔字写得很滥的人， 本身对

汉字的美就一窍不通， 再搞毛笔书法，
结果也一样。 钢笔字练的是字的结构，
毛笔字练的是笔锋墨气的氤氲 ， 所 谓

满纸烟霞 。 那些硬戳戳的 、 或者笔画

含混的、 一笔一划交待不清的 ， 是对

汉字没有敬畏感， 也与汉字没有灵犀。
我 特 别 不 喜 欢 匠 气 之 作 ， 僵 硬 之 书 。
另 外 ， 非 书 家 写 字 ， 常 常 流 于 轻 佻 ，
浮 皮 潦 草 ， 有 强 烈 的 表 演 唬 人 欲 望 ，
声色俱厉。 我爱有高远感也有亲切感

的 字 ， 既 有 骨 ， 也 有 韵 ， 一 笔 落 下 ，
光明磊落。 将自己的才华变为笔画， 是

很难的事， 文字尚可以直接显示， 但书

法是让线条说话的。
我说过自古文人字画 ， 重在笔墨

趣味。 文人写字 ， 必是自己喜欢的诗

词警句， 有时干脆就是自己的作品。 我

从来不写海纳百川 、 天道酬勤 、 宁静

致远之类， 写时没有激情 ， 没有自我

塑形。 写一个内容 ， 尺幅之间 ， 一定

是自我内心世界的表达 ， 有自己的体

温， 所谓见字如面 ， 一幅字 ， 就是一

个活生生的人站在你面前。 虽有野气，
也得优雅。

我画婴戏图
沈嘉荣

一

我就读的卢湾区三中心小学就在

我家弄堂的斜对面。 早先它是法国人

的兵营， 后来成了勒格纳小学 ， 有专

门的天光画室。 白天， 各班级轮着到

天光画室来上美术课， 放学后 ， 美术

小组就在这里活动。 美术老师孙孟娟

是一个非常和蔼的老太太 ， 画得一手

雅致的工笔花鸟， 常自掏腰包带我们

坐公交车去南京路美术馆看展览 。 三

年级的时候， 孙老师推荐我和另一名

同学到区少年宫美术组活动。
那是夏天 ， 知了一个劲儿地在梧

桐树上叫啊叫， 我们拍着路边老房子

的墙， 沿着复兴中路走啊走 ， 身上全

被汗水浸湿了。 好不容易跑进由几幢

红砖洋房组成的少年宫 ， 进入二楼美

术室， 看到一群大孩子挤挨挨地画素

描， 中间是戴着大头娃娃头套 ， 扮着

舞蹈姿势的模特儿。 我们哪儿见过这

阵势， 羡慕得不行。
接 待 我 们 的 赵 老 师 看 了 介 绍 信 ，

似乎有点为难， 然后从书架上找了两

本薄薄的小册子， 一本是张乐平的三

毛， 一本是乐小英的儿童漫画 ， 让我

们带回去照着画。 我顺便看了一下书

价， 每本 6 分钱。
我 们回来就画， 几天辰光就背熟

了， 给赵老师看。 让再画， 再看， 还再

画。 孙老师问： “你们在少年宫画什

么？” “画三毛。” “好吧， 帮着出黑板

报吧。” 我们就在大队报上编起了四格

漫画： “三毛在三中心小学”， 故事就

是身边小事。 同学们一看， 很喜欢。 于

是卫生报、 体育报、 班里的报都来找我

们， 我们从周一到周六都在黑板上画

“三毛”。 五年级的时候我患了肺结核，
父母认为就是粉笔灰吃多了。

后来， 我们俩又并肩考上比乐中

学， 又画 “三毛在比乐中学”。
三十年后 ， 我和另一名同学都成

了中国美协会员。 想起来 ， 是当初的

两本价值 6 分钱的小画册指引了两个

画家最初的道路。

二

在轻工业部上海轻工业专科学校

的造型美术专业度过了四年时光 。 本

来这是个很好的美术设计学校 ， 有优

秀的设计师和画家作指导 ， 然而学程

及半， 十年动乱开始了 。 捱到四年零

四个月， 我被分配到青岛晶华玻璃厂

“接受再教育”， 在煤气发生炉上工作，
最重要的一项活计就是 “打钎”， 我和

其他两位工人抱着 5 米长， 80 斤重的

钢钎捅炉子， 要是捅不动 ， 就要站到

条凳上抡起 18 磅的大锤使劲儿砸， 绝

对 是 粗 放 型 的 劳 作 。 活 虽 辛 苦 如 此 ，
工余仍画画不辍。

后来就三转二转调到研究所搞设

计。 由于我有画 “三毛” 的童子功， 与

设计交集， 竟也出了些东西。 我用两个

孩童做装饰， 一个抱鸡， 一个抱鱼， 颇

是喜庆， 叫 “恭贺新禧” 葡萄酒， 市场

反映很好， 还得到了华东大奖。
慢慢地 ， 有些刊物恢复了 ， 青岛

有两本少儿月刊， 一本是 《小葵花 》，
一本 《红蕾》。 编辑知我擅画孩子， 便

约我画插图。
在物质匮乏的年代 ， 几块钱的稿

费也是非常珍贵的， 所以我拼命地画。
画少儿插图应该是我的第四时间 ： 第

一时间是做研究所的领导 ， 事无巨细

样样得管； 第二时间是兼着的设计室

主任； 第三时间是做设计 ， 因为我的

设计任务也是有指标的 ， 而这往往被

我带回家来完成 ； 所以第四时间是业

余之余， 当妻子与女儿睡下 ， 鼾声轻

起 ， 我 便 在 冰 冷 的 小 北 屋 披 衣 作 画 ，
不知不觉间窗外升起曙色。

插图比较简单 ， 重要的是封面和

封 底 的 连 环 画 ， 我 会 认 真 地 去 琢 磨 。
由于我同时是设计师 ， 会用设计的方

法对待内容的处理 ， 间有满意的作品

出现。 我就把这些作品略作整理送到

全国美展去， 居然每发必中 。 六届美

展我送的是 《小葵花 》 的横格连环画

《入队》， 用针管笔勾形， 染料色平涂，
类似山东杨家埠年画 。 七届美展的时

候， 我送的是为 《小葵花》 画的封底，
用水粉点彩的方法 ， 画小动物的故事

《友爱》。 创作时和文字编辑商量 ， 还

由我把文字改成极简 ， 如第一幅 ， 原

有好几句， 我就改成 “小白兔蹦 ， 小

松鼠跳， 小杜鹃唱歌。” 用这样的节奏

入画， 富有跳跃感 。 八届美展时正在

为 《红蕾》 封底画 《外国民间故事 》，
是 连 载 的 。 我 使 用 中 国 工 笔 用 的 绢 ，
描绘有趣的印第安人 、 巫婆和傻小伙

儿， 放大一点后就送展 ， 不但顺利入

展， 组织方还要求收藏。

全国美展五年一次 ， 连续三次参

展就可以加入中国美协， 所以 1996 年

我 就 入 会 了 ， 那 个 时 候 不 大 讲 关 系 ，
全凭实力。 后来我就不参展了 ， 想让

点 机 会 给 别 的 画 友 。 再 后 来 想 试 试 ，
又送过一次， 也入选了。

我在近三十年的时间里为少年刊

物画了成千上万的插图 。 其中有一本

《看图读古诗》 是浙江教育出版社的约

稿， 二十多年里一版再版 。 我曾给海

外版画了两年的专栏插图， 一周两期，
内容是古诗和古人名言 ， 其中部分还

集结出书 《中国古诗一首诗》。 有好几

代人看着我的作品长大 ， 也有不少画

家模仿我的风格入了行 。 甚至连美国

的一些孩子的家长都希望收藏我的这

路作品。
我感谢 《小葵花》 和 《红蕾》， 我

是拉着小朋友的手前行的。

三

油画、 水粉、 水彩、 丙烯、 版画我

都搞过， 对于中国画也是下过一点苦功

的， 像水浒叶子 、 永乐宫壁画都仔细

临过一些。 听轻校老师讲 ， 我的白描

写生稿还被浙江美院借去作教学交流。
由于几十年的设计工作使视力越

发不好了， 在一次手术后 ， 坚决辞去

设计协会会长的职务 ， 把设计工作室

关了， 一门心思写字画画。
提笔自然又是儿童题材 。 这一类

绘画， 中国叫做 “婴戏图”。 唐即有 ，
至宋发达， 及明清大盛 。 中国人用这

种题材来表达喜庆吉祥 ， 多子多福的

意思。 所以除了个别大家的作品 ， 如

陈洪绶、 苏汉臣、 李嵩外 ， 大都可归

入风俗画之列。
风俗画也没有什么不好的 ， 但好

像落点在于情景的描绘 ， 喜庆也是人

之常情， 但这只是观者的感受 。 而画

家作画， 不能仅仅是描绘和迎合 ， 他

需要表达。
婴戏图不好画 。 有的画家水平很

高， 一画孩儿， 就像小大人 。 看来什

么 都 对 ， 但 就 是 无 趣 。 故 孩 儿 虽 小 ，
空间却大。

我画婴戏， 觉得孩子干净， 眼睛中

透露出善良、 天真、 自然的精神， 希望

用这种童真之美来安抚世间骚动的灵

魂。 过去有一种说法， 叫 “救救孩子”，
而我觉得救救世界的一定是孩子。

一次我从六楼的家里下来 ， 一出

大门， 几点冰冷的雨滴在脸上 ， 我急

忙把书藏到衣襟内 。 邻居小铺四 、 五

岁 的 孩 子 正 开 合 着 一 把 红 伞 在 玩 耍 ，
看到这情形 ， 怔一下 ， 便急忙高举着

伞， 踮着脚来为我挡雨 。 这完全是一

种本能。 我顿时大为感动 ， 急急跑到

画室， 画了一幅荷花童子图以作纪念，
续 后 又 创 作 了 一 个 荷 花 婴 戏 的 系 列 ，
曾被四个展览馆邀请去作展览。

童年戏耍的记忆是鲜活的 ， 静心

想来， 比大人的生活还要有道理 ， 比

如 “过家家”， 孩子就比大人要认真。
有些游戏虽然儿童不会想得太复

杂， 但大人以儿童的角度去想 ， 一定

会有启发。 比如 “拿大顶”， 弄堂里的

孩子顽皮 ， 经常双手倒立和行走 ， 力

怯者也可以脚靠在墙上 。 这样看出来

的东西颠颠倒倒 ， 我便题诗道 ： “儿

童大世界， 小孩颠倒看， 正反何谓是，
庄周不能判”。

对于某一情景的看法也不是单一的，
而且可以多样化 。 抖空竹 ， 在上海叫

“搓铃”， 一个音盒的叫单铃 ， 两个音

盒的叫双铃 。 我就曾题过几次诗 ， 其

一： 竹儿最虚心 ， 取来作双铃 ， 有人

拉一拉， 便出好声音 。 其二 ： 此物生

幽谷， 骚客多咏吟 ， 一旦成双铃 ， 它

便骨头轻 。 其三 ： 你若拉拉 ， 大家开

心， 你若不拉， 我也清净。
非物之不同 ， 盖人考虑的角度不

同也。
过去的婴戏多是穷款 ， 我画则喜

欢写点文字 ， 大家也喜欢看 ， 增加了

表达和沟通的丰富性。
虽然是现代的婴戏 ， 画时往往会

有古代的装束 ， 竟从来没有人提这个

问题， 觉得应该这样 。 其实我在追求

一种古典的人文的精神和诗性 ， 总比

穿 着 国 外 品 牌 服 装 ， 抱 着 芭 比 娃 娃 ，
吃着肯德基的好。

当然既是绘画 ， 哪怕是对文人画

传统的学习 ， 最后解决问题的不是文

字而是绘画形象本身 ， 所以我一直在

努力研究形象造型 ， 笔墨和构图方面

的问题， 好像儿童的视角一直帮助我

发现新的美的要素 。 我笔下的孩儿虽

然长不大， 但画自觉天天在长。
走进一些大展 ， 儿童体裁的绘画

那么少， 少到几乎没有 ， 我感到孩子

们的饥饿 ， 所以我会画下去 ， 我会很

开心。

“文人字画” 这些年是越

来越引人注目了。
这个颇有弹性的界定， 之

所以依然被大多数人接受， 可

能是因为个中确有鲜明个性和

独特价值存焉。
不 囿 于 法 度 ， 而 独 抒 性

情 ； 无 匠 气 ， 多 书 卷 气 ； 无

“向外 ” 的虚荣与纠结 ， 多内

省与自我升华———或许就是文

人字画的个性和价值所在吧。

———

扑 蝶

（国画）
沈嘉荣
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